
主编：计红梅 编辑：原诗萌 校对：么辰 E-mail押energy＠stimes.cn8 2012年 5月 31日 星期四 Tel押（010）82613708
能 源

社址院北京市海淀区中关村南一条乙 猿号 邮政编码院员园园19园 新闻热线院园员园原愿圆远员源缘83 82614597 广告发行院园员园原愿圆远员4586 82614588 传真院园员园原愿圆远员4586 广告经营许可证院京海工商广字第 8037 号 零售价院1援0园元 年价院228元 解放军报印刷厂印刷

公司

姻本报记者高长安 通讯员 张国伟刘治军
采煤设备安装在只有一张桌子高的极薄煤

层中，工作面看不到一个采煤工人，操作人员在
距离采煤工作面 260米以外的自动化操作室远
距离操作。
随着采煤司机摁下启动按钮，隆隆的机器

声打破了地层深处古老的沉寂，综采设备自如
地移溜、割煤、顶溜，整个工序一气呵成，尘封数
亿年的“黑宝石”源源不断被运出地面———这是
冀中能源峰峰集团薛村矿二采区 94702薄煤综
采工作面无人值守远程自动化开采的作业场
景。
“挑战薄煤极限，开启数字时代，只见乌金

滚滚，不见矿工身影。”峰峰集团如此总结自己
的薄煤自动化开采情景。
目前，这项在煤炭开采中被称为“薄煤综采

远程自动化开采”的高新技术，在采高只有 130
厘米的薛村矿 94702工作面成功运用，并创造
了极薄煤层原煤单产 117280.8吨的新纪录。

多采了 500万吨

薄煤综采作为解放呆滞资源，提高煤炭回
收率，延长矿井服务年限的有效技术手段，一直
以来都是国内能源开采探索的重点。历经多年
实践和技术改造，峰峰集团实现了薄煤开采工
艺质的飞跃，完成了几代煤矿人的梦想。
峰峰集团总经理赵兵文说：“薄煤无人值守

自动化开采，减轻了工人劳动强度，确保了人员
安全。它运用数字化技术，使回采率达到了
98％，实现了科学高效，特别对煤炭企业盘活呆
滞资源，实现科学发展具有重要意义，可谓一次
非凡的‘破冰之旅’。”
据了解，薛村矿是一个已开采 53年的老矿

井，资源日益匮乏，现有可采资源中，大多是薄
煤、边角煤和煤柱，开采异常艰难。特别是薄煤
层开采，面临着作业空间小，工作条件恶劣，安
全系数低，回采效率低，经济效益差等难题，被
称为“夹缝里淘金，骨头缝里剔肉”。
矿长安建华告诉记者：“随着矿井服务年限

延长，可采资源越来越少，实现对 350万吨薄煤
层的高产高效开采，是解放大煤煤层，提升矿井
发展后劲的‘生死关’。薄煤自动化开采技术的
应用，为薛村矿解放出大煤煤层 500多万吨煤
炭，同时，薄煤层开采消除了大煤瓦斯突出的危
险性，有效改善了职工作业环境，保证了安全衔
接。”

自动化开采好处多

为了保证煤炭资源“颗粒归仓”，“剔出骨头
缝里的肉”，薛村矿确立了“干就要干成最好”的
理念，瞄准“国内第一、世界一流”的薄煤综采远
程自动化开采道路。
早在 2010年，薛村矿便开始了一座薄煤综

采的探索，拉开了该矿薄煤开采从高档普采向

综采过渡的序幕。在试用过程中，技术人员先后
对主运输系统、三机设备进行了不断优化配置，
积累了薄煤综采工作面实现无人值守远程自动
化开采的宝贵经验。
薛村矿野青工作面走向长度 890米，倾斜

长度平均 140米，煤层平均厚度 1.3米，可采储
量 28万吨，煤层赋存相对稳定，这些客观条件
使它成为薛村矿第一个高产高效的无人值守远
程自动化薄煤综采工作面。
具体生产时，职工在远离工作面几百米外

的自动化操作室，通过操作由电液控主机、数据
集成主机、自动化视频主机和采煤机远程控制
主机组成的自动化远程操作系统，完成割煤、推
溜、移架、装煤、拖缆和运输等生产流程，并对关
键设备和工作状况进行实时监控、对三机运行
参数进行协调匹配、对三机故障进行保护和联
动，实现无人化开采。
谈到现在的工作环境，该公司员工刘峰激

动地说：“以前，我们都要蹲在工作面查看采煤
机组、液压支架和所有设备的运行情况，有些狭
窄地段甚至要爬行，一个班下来，让人腰酸腿
疼、疲惫不堪。现在我们在操控台通过键盘就能
快速查看每台设备的运转情况，这在过去真的
是不敢想象的。”

设备自动运行，工作面不
见一个人，高科技让采了半辈
子煤的二采区区长陈侠感触颇
深。“通过实施薄煤自动化开
采，资源回收率由 68%提高到
98%，原来需要 30人的工作面，
现在最多每班需要 8人，每年
可节省工资近 500万元。在元
月的生产竞赛中，我们创出了
日最高推进 13.5米和最高日产
4422.6吨的薄煤综采新纪录。”
薛村矿矿长安建华告诉记

者，薄煤综采远程自动化开采
新技术的应用，最大限度地回
收了偏远边角残煤和不规则工
作面的煤炭资源，直接延长了
矿井 5年服务年限、真正使老
井换了新颜。
据《煤炭工业发展“十二

五”规划》，我国资源回采率低，
部分大矿采肥丢瘦、小矿乱采滥挖，存在严重的
资源破坏浪费现象。此外，一些煤矿存在资源匮
乏，发展乏力的窘迫现状。这就为煤炭行业科学
发展、精采细收提出了更大挑战。

据了解，目前全国赋存有大量的“三下”压
煤和呆滞煤量，如何“突围”，解决这一问题，峰
峰集团薄煤综采远程自动化开采的成功实施无
疑为这一课题提供了借鉴。

姻本报实习生 于思奇
在近日举行的 SNEC 第六届国际太阳能

光伏大会暨（上海）展览会上，2000余家参展企
业齐聚一堂，17个展区内人头攒动，这样火暴
的场面让人很难将光伏产业与“严冬”对等起
来。
然而，目前我国光伏产品 90%以上依靠

外销，光伏产业对政府补贴依赖严重，加之美
国商务部于 5 月 18 日公布对我国光伏涉案
企业反倾销调查初裁结果，裁定其倾销幅度
达 31.14%~249.96%。这些似乎又让人感受到
阵阵寒意。
作为一个有着 200多年历史并较早涉入光

伏行业的公司，杜邦对于这个市场有着自己的
判断。近日，杜邦 Innovalight 业务总经理
Conrad Burke在接受《中国科学报》采访时表
示：“整个光伏产业才刚刚开始，这只是一个起
点。”

高利润引“群雄逐鹿”

“说光伏产业刚刚开始，是因为从长远来
看，光伏具有诸多方面的优势。”Conrad Burke
进一步解释道，“它才是人类的未来，是取之不
尽用之不竭的能源。”
也正是看到光伏的未来，各国都大力扶持

和发展光伏产业。光伏行业的高利润空间吸引
了大量投资的疯狂涌入，也带来今天群雄逐鹿
的竞争局面，进而导致如今的光伏企业产能过
剩问题严重。
“目前，全世界光伏企业的产能已经超过

50吉瓦，而现在的市场需求在 35吉瓦左右。”
杜邦电子与通讯事业部大中国区总裁郑宪志
在接受《中国科学报》记者采访时说。
在郑宪志看来，一个健康的市场，其产能

使用率应该在 70%~80%。因此，郑宪志认为，产
能使用率已经超过一倍的光伏产业亟须整合，
而这种洗牌和整合今天已然进入白热化阶段。
当然，“光伏市场的需求还会持续增长。”

郑宪志补充道，“如果新的投资没有很快介入，
我想现有的产能在未来几年内还是会得到有

效的利用。”
同时，Conrad Burke和郑宪志均表示：产业

整合是必须的，是任何产业在成长过程中都需
要经历的过渡时期，对于年轻的光伏产业也不
例外。

“鹿”死谁手？

既然光伏的严冬还未过去，那如何挺过严
冬并积蓄力量迎接春天的到来就依然是光伏企
业的当务之急。

对此，郑宪志认为，企业要想应对眼前危
机，在竞争中获得一席之地，一是要靠科技和质
量上的调节；二是要维持良好的信用以保证长

期市场。这也是杜邦在光伏寒冬依旧逆市上扬
的原因之一。
在杜邦的展位前，一位向工作人员深入了

解杜邦 Solamet光伏金属导电浆料的观众吸引
了记者的注意。
他叫杨虎祥，来自从事印刷网板的石家庄

明远科技有限公司。谈及为何会对杜邦产品如
此感兴趣时，他表示：“作为一个做配套产品的
企业，我们会根据客户的需求来安排生产。而客
户大都在使用杜邦这款金属浆料，我想了解一
下，我们生产的网板要如何配合才能将性能更
好地体现出来。”
“最新一代的 Solamet光伏金属导电浆料如

果直接导入，可以提升 0.2%的效率；如果将其

应用在低表面浓度扩散发射极电池上，效率就
可提升到 0.4%。”杜邦工作人员介绍道。
“结合新型的电池结构设计，这项技术将可

能协助整个光伏产业在今年实现 20%转换效率
的目标。”杜邦微电路材料事业部太阳能产品全
球营销经理 Peter Brenner表示。
除此以外，延长组件的使用年限和不断寻

找轻质材料取代金属和玻璃以降低成本等也是
杜邦努力的方向。
“这也是杜邦为了实现到 2014年销售额 20

亿美元的目标所要做的。”郑宪志说。

产业回暖

杜邦去年的销售额是 14亿美元，2014年的
销售目标则定在了 20亿美元。郑宪志表示，设
定这样的目标，是因为杜邦公司看好光伏产业
的未来发展。此外，作为提供光伏组件生产所需
材料和上下游全面解决方案的杜邦来说，即使
眼前的光伏产业正在进行整合，但是因为每年
的产量仍在增长，杜邦实现三年增加 40%销售
额的目标并无障碍。

正因为杜邦看好整个光伏产业的未来，所
以其在这方面的科研投入也相当巨大。郑宪志
透露，2011年杜邦在科研方面的投入达 20亿美
元，其中与能源相关的项目达 13%。
“因为不同的技术都有它生存的空间，但是

在市场竞争中看的是成本和可靠性。目前，硅基
光伏在市场的占有率最高，虽然薄膜产品在高
热或日照强度不均的地方展示出其优势，但是
它的效率目前仍没有硅基光伏高。而其他的光
伏技术目前仍不成熟，所以未来 5~10年硅基光
伏还是主流的方向。”郑宪志解释道。
“从长远来看，光伏具有诸多方面的优势，

仍会非常热。”Conrad Burke说，“而杜邦会在此
轮整合过程中与一些优质企业合作，共渡难
关。”

这也正是杜邦在今年提出“包容性创新”
倡议的初衷，“我们会与下游企业进行沟通，了
解他们最需要解决的问题，为他们提供新的科
技，让整个光伏产业更健康，共同打造更环保、
有效的产品。”郑宪志说。

5月 24日，一架太阳能动力的飞机首次
尝试从瑞士到摩洛哥的洲际飞行，全程使用
太阳能动力，无须一滴燃料。

这架采用太阳能动力的载人飞机，拥有
和大型客机类似的翼展，但重量却和一辆轿
车相仿。飞机装有 12000块太阳能电池，给 4

台电动发动机供电。如果此次试航成功，这
将是去年这家飞机从巴黎到布鲁塞尔首航
后最长的飞行距离。

据了解，这架飞机原定在 5月 24日上
午 6 点 45 分于瑞士 Payerne的一个军用机
场起飞。驾驶员是安德烈·博尔施伯格。由于
受到大雾天气的限制，起飞时间延误到了 8
点 30分。

接下来，这架飞机于 5 月 25日凌晨 1
点左右在西班牙马德里的巴拉哈斯机场降
落，并进行为期三天的技术检查。

检查结束后，飞行员安伯特兰·皮卡德
驾驶飞机开始了第二段航程，于 5月 28日
一早离开了马德里。

据了解，此次从瑞士到摩洛哥的洲际飞
行是为 2014年的环球飞行作准备。目前这
家采用太阳能动力的载人飞机，仍保持着
26小时 10分钟 19秒的飞行时间纪录，同时
也创下了海拔 9235米的飞行高度纪录。

（原诗萌）

太阳能飞机首次尝试洲际航行
酷技术

峰峰集团开启“采煤不见人”时代

杜邦：光伏产业才刚刚开始

简讯

联合国将评估
日本福岛核辐射影响

联合国辐射效应科学委员会由联合国 21
个成员国的科学家组成。近日，该委员会表示，
希望找到日本福岛核辐射影响的初步研究结
果。委员会主席韦斯表示：“科学家应提供核辐
射对大气和海洋的影响量级，以及辐射对公众
的影响范围，我们将尽快确定工作的范围和参
与的组织机构，并且确定调查的区域。”

尽管如此，联合国辐射效应科学委员会关
于日本福岛核泄漏事件及其影响的第一份报告
最快也需要两年才能出炉。

为保护联合国代理机构及政府免受辐射影
响，委员会提供了具有充分科学依据的评估报
告。1986年的切尔诺贝利核电站事故后，委员
会发布了 3次关于事故影响的评估报告，最后
的一项是在 2011年 2月出台的。

最新的联合国辐射效应科学委员会的报告
将以联合国 6种官方语言发行，报告将总结低
辐射带来的影响。

这份报告的主要结论包括以下内容：有充
分的科学依据以及统计数据表明，100~200 毫
戈瑞辐射会使人患肿瘤或白血病；暴露在高辐
射下，人的循环系统疾病患病概率会增高；大量
的证据表明，暴露在辐射中会增加患白内障的
风险等等。 （王学智编译）

据国际能源署（IEA）近日公布的文件，2011
年全球化石燃料燃烧释放的二氧化碳创历史之
最，达 31.6亿吨，比 2010年增长了 1亿吨，约合
3.2%。其中，煤燃烧释放的二氧化碳占到总量的
45%，其次是汽油占 35%，天然气占 20%。

IEA的《2011世界能源展望》中 450号法案
提到要将全球平均增温控制在 2℃以内，这意
味着在 2017年之前，需要控制每年二氧化碳排
放量不超过 32.6 亿吨，也就是说，只能比 2011
年再多出 1亿吨。450号法案提到 GDP和碳排
确实有很强的关联性，但是 2011年的情况却是
碳排放增长量远远高于全球 GDP增量。IEA首
席经济学家比罗尔表示：“最新的数据提醒人
们，控制全球平均增温 2℃的目标很有可能落
空。”

2011 年，经济合作与发展组织（OECD）成
员国碳排放减少 0.6%，相比之下，非成员国碳排
放增长了 6.1%。数据显示，中国由于对煤的高度
依赖，成为最大的二氧化碳排放国，达到 7.2亿
吨，约占总量的 9.3%；印度的碳排放上升到 1.4
亿吨，约占 8.7%，超过俄罗斯成为世界第四大碳
排放国，仅次于中国、美国和欧盟。

美国 2011 年的碳排放量下降了 9200 万
吨，主要是美国发电厂采用天然气替代了燃煤，
而且这个暖冬减少了美国对于供热的需求。从
2006年以来，美国碳排放减少了 4.3亿吨，成为
碳排放量减少最多的国家。这要归功于电力产
业利用天然气发电取代燃煤发电，以及交通产
业的相关节油措施。欧盟 2011年减少二氧化碳
排放 6900万吨，占总量 1.9%。日本碳排放增加
2800万吨，主要是由于福岛核电站核泄漏后采
用化石燃料发电所致。

2011年全球二氧化碳排放
创历史新高

目前这家采
用太阳能动力的
载人飞机，仍保持
着 26 小时 10 分
钟 19秒的飞行时
间纪录，同时也创
下了海拔 9235 米
的飞行高度纪录。

图 片来 源：
http://phys.org

SNEC第六届国际太阳能光伏大会暨（上海）展览会现场 图片来源：http://www.xjnengyuan.com

薄煤无人值守自动化开采，减轻了工人劳动强度，确保了人
员安全，并使回采率达到了 98％。图为自动化开采操作室。

前沿点击

辉伦与协鑫携手开发
国内电站工程市场

本报讯近日，江苏苏美达集团旗下的辉伦
太阳能科技有限公司与保利协鑫能源控股有限
公司在南京签署战略合作协议。本次协议的签
署，表明双方将在供应链、产业链以及光伏电站
等方面开展合作。

当日正值美国公布对华太阳能电池产品反
倾销调查初裁结果之际。保利协鑫能源控股有
限公司董事长朱共山表示，两家企业在此时强
强联手，具有非常重要的战略意义。

苏美达辉伦太阳能董事长蔡济波也表示，
此次与保利协鑫合作以及之前与尚德合作的目
的，都是携手开发光伏电站项目。此次合作，更
是发出了一个明确的信号———严峻的市场挑战
下，国内光伏企业正从“竞争”走向“竞合”。

（陈欢欢）

西门子在华研发成果
获欧盟准入证书

本报讯近日，西门子在中国研发并生产的
电动汽车充电桩产品 CP520A获得了权威第三
方检测机构 T俟V 南德意志集团颁发的其首张
全球电动汽车领域充电桩 CE认证证书。这意
味该款充电桩取得了进入欧盟及欧洲贸易自由
区国家市场的通行证，从而为西门子中国拓展
海外市场增添了砝码。

据悉，西门子电动汽车充电桩 CP520A可
广泛应用于各类集中式充电站、居民区、停车场
等分布式场所，可支持定时、定量、定费、自动、
预约等多种操作模式，并能实时显示充电信息
并提供充电操作语音提示，且具有计量、计费和
RFID卡用户认证和支付功能。2011年 10月，
西门子在中国所获得的 140座电动汽车智能充
电桩订单即为该款产品。 （陈欢欢）

http://phys.org
http://www.xjnengyuan.com

